

# 新退教通信

No.182

2020.12.1

新 潟 県 退 職 員 連 絡 協 議 会  
Fax 025-281-8146

## 「はだいろ」のクレパス



新退教副会長

北 島 理 子

2020年も残り少なくなりました。振り返れば、新型コロナウイルス一色の年でした。昨今の今頃、このような状況を予測していた人は、ほとんどいなかったのではないのでしょうか。

行きたい場所があれば、いつでも出かけ、会いたい人がいれば、自由に会える。あたり前と思っていたことが、こんなにも特別なことだったとは…。困難になって、初めて気付かされました。

この「あたり前」で考えさせられたことがあります。「プロテニス選手である前に、私は、一人の黒人女性です。」大坂なおみ選手の言

葉です。これを自分に置き換えるなら「一人の黄色人」となるでしょうか。今まで、そういう意識を持ったことは、ありませんでした。それは、日本に暮らして、人種的差別を受けたこともなければ、差別したことも無いと思

っていたからです。しかし、ふと「はだいろ」と名付けられたクレパス（現在は「うすだいたい」のこと）を思い出しました。子どもの頃も教員になってからも、何の疑いも持たず「はだいろ」と呼んでいました。世界には、様々な肌色の人がいることは知っていたのに、「この名前、おかしいよね」とは、一度も考えなかったのです。「これって人種差別だったのではないか。あたり前と思い、考えもせずにいたのは、差別する側にいたということだ。」と考えさせられました。

もう以前のような生活には戻れないのでは、と思うと不安になりますが、せめて様々なことに関心を持ち、自分に引き寄せ、考え続けたいと思います。そして、ほんの小さな気付きであっても、新退教の皆様と共有できるなら、大きな喜びになるに違いありません。



### 目次

(敬称略)

1p	巻頭言	北島 理子
3p	特別寄稿	伊藤 充
4p	支部から	樋口 篤子
5p	南魚支部	滝沢 武司
	村岩支部	上野 一栄
	上越支部	佐渡支部
	中魚支部	清水 勝
6p	私と新退教	高橋吉太郎
	顧問	幸田 赳夫
7p	4コマまんが	し ま
	みんなのページ	高橋 初敏
8p		宮下 壽雄



彫塑「Tさん」

村田洋子さん (三南支部)

### 健やかに老いる

「私は幸せか？」ではなく、「今日、どうあると幸せか？」と考えよう

田中ウルヴエ京

# 目 退 教 総 会

# 新退連 定期大会

日本退職教職員協議会の定期総会（6月）は、新型コロナウイルス禍のため開催されず、本年度活動方針等は書面評決で承認された。活動方針は次の通り（項目のみ）。

### 〔特徴的な情勢〕

- 1 新型コロナウイルス感染拡大
- 2 感染症と排外主義・ジェンダー安倍政権禍
- 3 新基地建設設計変更を申請
- 4 原発汚染水海洋放出ありきの報告
- 5 大学入学共通テスト混乱、全国一斉休校
- 6 全世代型社会保障検討会議の中間報告

### 〔当面の活動〕

- 1 憲法改悪に反対し、平和・人権・環境が尊重される社会を。
- 2 安倍「教育改革」の危険性と民主教育を守る取り組み
- 3 原発再稼働を許さず、脱原発に向けた取り組み
- 4 格差是正、社会保障の充実・発展、生活を守り、増税に反対する取り組み
- 5 組織の拡大・強化の取り組み

7月28日、新潟駅前のカレックスホールにて、新潟県退職者連合の定期大会が開かれ、運動方針等が承認された。（ウイルス禍のため代議員は各組織1人）

### 報告（抄）

2019年11月28日、新退連は県福祉保健部長に「医療・介護保険制度等にかかわる要請書」を渡し、意見交換も行った。



早川武男 新退連会長

◆要請：医師・看護師等の確保を

回答：全体数は増えているが全国的なレベルにしたい。

◆要請：県央地区の医療機関再編については

地域住民等の意見を尊重し進めること  
回答：県央地域の医療事業の減少が大きい。地域住民の意見を聞きながら検討。

◆要請：国に働きかけてほしいこと

・「75歳以上の医療費定率負担2割化」や「所得に加え資産を算定基礎とした患者負担」を実施しないこと。

回答：必要な医療が制限されることのないよう国に要望する。全国知事会で要望してきた。「所得に加え…」については国

で議論しているが、傾注していく。

・介護保険の利用者負担は原則1割を維持すること。要介護1・2に対する介護サービスを総合事業に移行しないこと。

回答：北海道・東北7県の担当部長会議で要請している。

・「介護職員離職ゼロ」になる介護関係労働者の抜本的処遇改善を図ること。

回答：10月実施された消費税を財源とし、特別加算税など検証しながら、国に求めていきたい。

### 運動方針「県内情勢」(抄)

- ① 県財政 責任の所在を曖昧にはできない。
- ② 地域医療 厚労省が発表した「再編・統合を必要とする病院」は、本県では22病院。慎重な対応が求められる。
- ③ 介護 財政的には国による措置を、人材的には一層の処遇改善を。「平均寿命」と「健康寿命」との隔たりやフレイル予防など、新退連も啓発に努める。
- ④ 持続可能な地域公共交通の確保 新退連として様々な取組にかかわっていく。

見てね！

☆新潟県退職者連合のホームページ

<http://koureikyounin.jp/>

## 特 別 寄 稿

## なぜ、新潟県の県民性の歴史を研究するのか



伊 藤 充

## 新潟県の教員の指導案

ある中学校でNIE（新聞活用教育）の研究授業を見た。「指導案」の「生徒の実態」に、次のように書かれていた。

与えられた課題にはまじめに取り組む生徒がほとんどで、……教師の指示や働き掛けには素直に応じ、自分の役割や仕事に対して責任をもって取り組むものの、……消極的であり、自分の意見や感想などを発表するなど表現力に乏しい生徒が多い。

私も初めて教師になった40年以上前、同じことを書いた。思い返せば、ずっとそのように書いてきた。同僚の先生方もそう書いていた。県内の学校で多くの「指導案」を見た。そこにも、同様のことが書かれていた。そして、現在の先生方もそう書いている。古い指

導案を文献で探せば、実は百年以上前から書かれていると推測される。過去から現在に至るまで、新潟県の子どもたちの実態は、ほとんど変わっていないのである。

そして、指導案に書かれている「まじめ」「素直」「責任」「消極的」「乏しい表現力」こそ、まさに新潟県の県民性として指摘され続けてきたそのものである。

## 学校教育の無力感

「まじめ」「素直」「責任」は、子どもたちが未来を生き抜くうえで重要であり、誇るべき県民性である。しかし、グローバルな世界で多くの人々と協立と対立のバランスをとりながら問題を解決していかなければならない時代にあつて、「消極的」「乏しい表現力」という県民性は、ぜひとも克服されなければならない。

しかしながら、私たち新潟県の教師は、百年以上にわたつてそれを実現できずに、現在に至っている。これこそ、私が県民性の歴史を研究するようになった原点である。

## 見えてきたもの

『新潟県 県民性の歴史』『新潟県 県民性

の人物史』を著して、見えてきたものがある。それは、県民性は学校教育などという狭い分野だけでどうにかできるものではなく、社会・経済・政治・文化・生活などあらゆる分野で醸成され、再生産されていくものであるということである。そうであるならば、狭い枠にとどまらず、県民総がかりで子どもたちのために、県民性の問題に取り組むべきだと思う。

## 提 案

「消極的」「乏しい表現力」という県民性が子どもに再生産されるのは、私たち大人の言動が消極的であり、私たち大人の表現力が乏しいからに他ならない。

私たちは、「積極的に行動せよ、豊かに表現せよ」と子どもたちに教え諭す前に、自らが、積極的にものごとに働きかけ豊かに表現する人間にならうではないか。そして、その姿を子どもたちに見せようではないか。

いつの時代でも、大人の役割は子どもたちの良き環境になることである。

## 筆者略歴（新退教会員）

元 新潟市立新潟小学校長  
前 新潟大学特任教授  
現 新潟青陵大学特任教授



## 支部からのたより



### 今も助けられている言葉



南魚支部 副支部長  
樋口 篤子

食事づくりを任されて1年半。昨年は、料理の品数を増やすことに奮闘し、今年は、塩分や糖質を控えた料理づくりに勤しんでいる。

ある日、夫に食べたい料理を問うと「普通の○○がいい。」と即答。工夫満載のカレーを食べた娘は「美味しくてできるよう研究された箱裏のレシピ通りに料理してみてもらった。」

え。」を懇願。「これはこれで美味しいです。」と言いながら薬味をかける婿殿。孫は「白ご飯と海苔がいい。」と今日も熱望。このままではまずいぞ。

ピンチになると「基礎なくして基本なし、基本なくして応用なし」という言葉を思い出す。教研のレポートに載っていた文で、事態を整理し、何が大事で必要かを示唆してくれる。現役の時も幾多の場面で助けて

そうだ、基本に戻ろう。レシピ通りの料理を身につけて、再挑戦だ！

### 「コロナ」報道を読む



村上岩船支部長  
滝沢 武司

1月末に顕在化した「新型コロナウイルス」の猛威は穏やかな人々の生活を無視し、間もなく越年する現在も勢いを減じていない。

世界的歴史的な感染症の経過や影響を日々の報道でその歩みを見たら何かがと日々の新潟日報紙の主な関連記事等の表題を書き留め一部を「支部だより」にも掲載してきた。

その後を見ても

(1) 現在実施のモグラタキ感染症把握から軽視され続けている全国的な検査態勢・組織的予防検査体制に拡大しないと感染症は容易に終息することは難しいし、市民の努力で下火になると巨費を投じて真逆の経済対策を採っては再誘発は当然と思う。

「二兎追う者は」 「財源無視の対策」  
(2) 市民の感染症予防や努力を無視し、政権がこの際と、次元の違う危険な企てを提起。

「一斉休校」「改憲・緊急事態法整備」:

### 新退教と私



上越支部 福祉部  
上野 一栄

私は、定年より3年早く退職し、じきに入会の案内を頂き、会員になりました。6月の総会に出席し、緊張しながら自己紹介したことを覚えています。その後、8月に地区別懇親会のお知らせが届き、一人でお昼食べるよりいいか、と軽い気持ちで参加しました。初めてお会いする方が多かったです、お一人お一人の近況報告に刺激を受けたり感動したり。とても楽しい時間を過ごすことができました。毎年参加しています。

それからしばらくして事務局から電話が。家業や自身の事情もあり、少し悩みましたが、できる範囲でいからと、事務局の仲間入りをしました。皆さん働き者で、集合30分前に仕事が始まり、なかなか間に合っていない私ですが、先輩方の足手まといにならないようにしないと、と思う今日この頃です。

# 子どもに元気をもらって



佐渡支部 副支部長  
清水 勝

昨年度から、金井小学校のグラウンド・ゴルフクラブの指導をしている。

ほとんど活動経験のない子どもであり、まずは怪我のないように、安全第一で始めた。自分のボールのみを気にして、他人の邪魔にならないように、よく観察し、ルールを教え、活動させてきた。子どもの上達

は速かった。トマリになると、子どもは本当に喜んでいた。

2年目は、また初めての子ども。1年目に比べかなりの上達が速い。どれだけ上達するか楽しみ。

今年、ソーシャルディスタンスにも気をつけながら、指導を続けている。

今年前半は、残念なことに活動日の半数以上が雨にたたられた。後半にやっと室外で活動することができた。ホールインワンで笑顔で喜ぶ姿に、私も喜んでい

# 支部役員をやってみて



中魚支部 事務局長  
高橋 吉太郎

図らずも支部役員になってから十数年が過ぎました。定年になったばかりの頃は、「これからは何でもできるぞ。」と思っていたのですが、現実はその甘くはありませんでした。

それでも、役員をしたおかげで、いろいろ経験ができてよかったなと思っています。

引きこもりがちな自分では、とても行かないだろうという場所に、親睦旅行で行けたことがあります。また、何回か続けた映画鑑賞の後の話し合いも大変参考になりました。同じ映画を見ても、実に多様な見方があることに気づかされました。

さらに、本部研修の内容が大変ためになったことや懇親会で旧知の方々と触れ合えたこともよかったなと思っています。

とは言っても、そろそろ代わってもらいたいという気持ちが出ている昨今であります。

## 過去の「新退教通信」を探しています - 『50周年記念誌』資料 -

3年後に新退教結成50周年を迎えます。これまで10年毎に『〇十周年記念誌』を発行し、全会員に配付してきました。今回は大きな節目ですので、半世紀の歩みを整理した『50周年記念誌』にしたいと考えています。その資料として、過去の「新退教通信」が必要です。しかし、事務局室を一生懸命探しましたが下記の号が見当たりません。お持ちでしたらお貸しください。

「退教協ニュース」 NO1 (1972=S47) ~ NO35、 \*退教協=新退教の前略称  
NO37~NO39 (1983=S58)

「新退教通信」 86号 (1995=h7) ~88号、90・91号、97号、  
99~102号、104・105号、110号 (2001=h13)、  
113・114号、115号 (1~2p)、118~120号、122・123号



<連絡先> 新退教事務局 TEL・FAX 025-281-8146 [月水金 10:00~11:20、12:05~16:00]

〒950-0965 新潟市中央区新光町7-4 新教組会館内

新退教と私

「行動と結束」の新退教



新退教顧問  
幸 田 越 夫

私は、支部書記長時代の83年から3年間で、新退教西蒲燕支部の事務局次長を兼務しました。当時の支部は結成間もない時期で組織も活動も十分確立されていませんでしたので、担当書記と共にかなりお手伝いをしました。そのような関係もあり、退職後は当然のごとくに新退教に入会しました。

私が入会した、03年頃には支部・本部共に会員は倍増し、組織も活動も充実し、組合の世話にならずに運営を行い、すっかり自立した会に変貌を遂げていました。

その後20年近く経ちますが、支部・本部の運営に関わって感ずることは、県下各支部が研修事業やサークル活動などで特色ある内容と活動を工夫し、会員同士の強い絆を築いているということ。新退教が圧倒的に行動

力と結束力が強い由縁はここにありますが。しかし、その「行動と結束」がうまく生かされないのが選挙戦です。

私が新退教会長のときに三つの国政選挙がありました。職場・分会を持たない新退教は職場オルグも会員の大規模集会も不可能であり、候補者名の浸透が十分に出来ない悩みがありました。また信書戦術も新教組に頼らざるを得ませんでした。

「教え子を再び戦場に送らない」決意の基に日教組・新教組に結集した我々OB・OGは平和と民主主義の確立に強い願いを持っています。特に安倍・菅内閣による九条改憲の動きが強まり危機的状況にある中、選挙戦は大変大事です。護憲・平和派候補者の当選を勝ち取るために私たちが出来ることは、会員一人一人が友人・知人に支持を訴えかける草の根選挙運動を行うことです。

「行動と結束」で共に頑張りましょう。



◇ 「2020年7月豪雨 被災会員支援カンパ」にご協力を（～2021.1.20までに）

7月豪雨で全国的に大被害が生じました。日退教会員も45人以上（7/31現在）が被害を受けました。被災会員支援要請が日退教からあり取り組んでいます。中越地震等では全国の仲間より物心両面の励ましをいただきました。ご協力をお願いいたします。

届け先 新退教各支部へ（\*新退教本部へ個人から直接払込も可。その場合は下記へ）



金融機関 ゆうちょ銀行（郵便局にある払込取扱票で）  
口座名称（漢字） 新潟県退職教職員連絡協議会  
講座名称（カナ） ニイガケンタイシヨクキョウシヨクインレンラクキョウギカ ※字数制限  
口座番号 00550-8-53677  
（注）「ご依頼人」は「氏名（○○支部）」と支部名も明記

★ 「30人以下学級…請願署名」ありがとうございました

新型コロナウイルス禍で思うように動けない中、署名集めにご協力いただきありがとうございました。速報値ですが、10/2現在、新退教の皆様からは1716筆集めていただきました。「教育をよくする新潟県民会議」は、12月県議会に「30人以下学級実現・教職員定数増・教育予算増額を求める請願書」を提出します。

（未提出の請願書がありましたら1/15までに新退教事務局へ郵送してください。追加で県議会に届けます。1筆でも貴重です。）



<資料>

### 高額負担軽減 (医療・介護)

- ◆1カ月ごとの負担軽減  
医療は高額療養費、介護は高額介護サービス費により上限を超えた費用は支払わなくて済む。
- ◆年単位の負担軽減「高額医療・高額介護合算療養費制度」
  - ・対象 医療保険と介護保険のどちらも使う世帯で、同じ公的医療保険に加入する者同士
  - ・期間 8/1～翌年7/31 (時効は2年間)
  - ・医療費と介護費の年間自己負担額を合計し、所得ごとに設定された上限を超えると、負担額の払い戻しを受けられる。(2008年4月～)

### 介護等の「特別寄与の制度」

- ◆2019年7月以降の相続から。
- ◆相続人でない親族(嫁・婿など)が、介護等の寄与に応じた金額(特別寄与料)を相続人に対して請求できる。
- ◆貢献度は可視化して証明しにくいので、例えば、介護日誌を残しておくことや金銭を負担した時にはレシート保管しておくことも大切。
- ◆特別寄与料は「業務として行う人の日当額×介護日数×裁量割合(0.5～0.7)」

### デイサービスとデイケア

いずれも要介護1～5と要支援1～2の高齢者が利用できる。

#### ◆デイサービス (通所介護)

- ◇介護サービスを提供する事業所(デイサービスセンター等)で、入浴・排せつ・食事などの生活介護、レクリエーション、機能訓練などを目的としたサービス。
- ◇楽しく通えるよう、様々なプログラムが準備されている。
- ◇高齢者に外出の機会を提供し、他人と繋がったりコミュニケーションを図ったりする。

#### ◆デイケア (通所リハビリ)

- ◇老人保健施設・病院・診療所などに併設
- ◇身体の機能回復を目的としたリハビリ、日常生活サポートを受ける
- ◇主治医が認める場合に利用できる
- ◇理学療法士・作業療法士などの専門職を配置

### 11とぶき講座ご案内

- ・10時半～正午、新教組会館
- ・申込は5日前までに新退教へ

12/14(月) スマホ相談 甲斐年史さん  
 1/15(金) 特設学習会 1時半～4時

「学校教育と学校図書館の役割」

宮下壽雄さん

新潟市議さん 他

2/8(月) 申告しよう

(確定申告、市・県民税)

「持参」源泉徴収票、保険料控除証明書

医療費等領収書、筆記用具・

電卓等

3/19(金) 「子どもの本&読書指導」

宮下壽雄さん

\*笑いヨガ：もう少しお休み(慎重を期して)

### 「今、学校はーウイルス禍に負けずー」

2020年3月27日(木)夕方、当時の安倍首相は、新型コロナウイルス予防のため、3月2日(月)からの全国一斉休校要請を突如発表した。この2日前、文科省は休校の判断は自治体に委ねると通知したばかりだったので、教育現場の混乱とより大きな負担は、ここから始まった。子どもも保護者も教職員も行政も非常に大変だった。

あれから9カ月余り、みんな本当によく頑張った！そして、今も頑張っている！応援しよう！元教職員の我々こそが！



「教職員共済—新型コロナウイルス—」

新型コロナウイルスによる支払い対象は、A 医療共済→1泊2日以上入院、B 団体生命共済・新終身共済・年金共済→死亡の場合。医療機関の事情により宿泊療養・自宅療養の場合、医師の診断書提出でAと同じ扱い。

みんなのページ

海道日本一周沖繩①

高橋 初敏

旅も最終盤、2019年11月の沖繩だ。那覇を反時計回りで西側の海道を走る（残念ながらレンタカー）。海岸通りを爆走する多くのダンプカー。山を削り島の北側へ運ぶ周囲に「辺野古基地反対」の横断幕。削られていく山肌が寂しかった。美ら水族館で念願のジンベイザメをじっくり見た。他は駆け足。ゆっくり来たいなあ。本島の北端を回り県道70号で南下（写真）。ずっと金網に囲まれた道中だ。ここに天然記念物ヤンバルクイナがいる。薬きょうが落ちている。ここは日本なのか。

辺野古の埋め立ては見られなかった。迷い込んだ住宅街に「さびれ」を強く感じた。沖繩には産業振興と雇用が必要。基地は縮小すべきだ。



国道70号（降りてもどこにも行けない）

子どもの本を楽しんでいます

宮下 壽雄

退職後、読書の時間が増えました。ただ、現役時代のことがなかなか忘れられず、子どもたちが楽しめる本、学習や生活に役立つ本をつい探してしまいます。読書が好きになるような面白い本です。そんな本に子どもたちを出会わせるためにも、本をよく知り、読書の好きな教師が育ってほしいと願っています。教師に読書の魅力を伝えられる珠玉の一冊を見つけたことが今の私の夢です。多くの方々に情報提供をお願いしたいと思います。



【ミニ情報】

◇会員夫妻の「ぎやらりー浜つばき」(0256-77-2013土日月開館)、12/5～21ねんど母さん縁起人形展、1/9～25あの時の山道具展

◇胎内市ゆかりの板額御前が小説になった。書名は『女武将 板額』、作者は千葉市の島政大さん(47)。アメージング出版。

◇8/30、柏刈原発の再稼働に必要な事前同意を30km圏の避難準備区域(UPZ)市町へ拡大することを目指す議員有志51人の研究会が設立された(関三郎会長・見附市議)。2021年5月までに、新たな安全協定案を作る予定。

◇県は人口減少対策として本年度補正予算で、Uターン情報発信強化(学生向けに無料通信アプリLINEで県内企業の情報発信)

に約380万円、就職先未決定学生の就職支援(学生と県内企業を結び付ける専用ウェブサイト)に約1002万円を盛った。

○法務局での自筆遺言書の保管が可能となった(2020.10)。申請書を作成し、保管を申請する法務局に予約して手続きを行う。保管手数料は1通3900円。

○一般的なお墓引越し⇨改葬の手順

- ① 移転先から受入証明書の発行を受ける。
② 現在の墓地を管轄する自治体に改葬許可申請書(墓地管理者からの署名・押印も必要)を提出。
③ 自治体から改葬許可証の発行を受ける。
④ 現在墓地で閉眼供養をし、遺骨と改葬許可証を移転先へ。

□9/3、ユニセフは先進国等38カ国の子どもの幸福度調査書を公表。日本は総合で20位、身体的健康は1位、学力・社会的スキルは27位、精神的な幸福度は37位(偏差値偏重?自己肯定感低い)だった。

【あとかき】



菅政権の「任命拒否」問題は許せない。第一に、具体的な理由を明かさない。学問への敬意が無い。第二に、国民に説明できないことを政府がしている。これでは好き勝手に何でもできる。第三に、「異を唱えろ」という恐怖心が広がり、萎縮効果は絶大。第四に、論点のすり替えを主導…。しかし、「任命拒否」の重大さがなかなか広がらない。歯がゆいが、めげずに声を上げよう!(山岸)